
外贸企业转身做物流
样本企业：日照中瑞集团
本报记者 张璐

日照中瑞集团的会议室里，
摆满了集团获得的大大小小十数
个奖项，中瑞集团董事长王东升
特别提到的是，根据海关进出口
统计数据，中国对外贸易统计学
会宣布，中瑞集团旗下的中瑞物
产有限公司位列2010年“全国对
外贸易民营500强”第51位。王东
升说，中瑞集团是靠对外贸易起
家，在今后相当长一段时间内，对
外贸易依旧是集团主业。

打造江北最大钢材物流园

不过据王东升介绍，按照
目前集团的发展规划，生物科
技和钢产品物流将成为集团未
来发展的重要两翼，尤其是后
者，按照中瑞集团的规划，位于
日照精品钢基地附近的国际钢
材料物流园，将被打造成江北

最大的智能化国际钢材料物流
园。“外贸流通企业，追求的是
低进高抛快进快出，现金流至
关重要”，王东升说，“投巨资进
行物流园基础建设，我们下了
很大决心。”在王东升看来，物
流园项目的启动，中瑞集团也
迈出了企业转型的重要一步。

按照中瑞集团的规划，这
个毗邻日照精品钢基地的钢材
物流园总投资将达到13 . 8亿，
总规划占地面积1186亩。其中，
一期481亩，可入住商户500家，仓
储年周转能力500万吨，年加工能
力180万吨。园内除了办公楼、商
贸楼、客户服务中心楼、调度楼之
外，还有仓库区和大宗货物堆
场区及其它配套服务。

“从规模上来看，这个钢材物
流园将是江北区域最大的”，王东
升说，“硬件设施也是最先进的”。

但这并不仅仅是这个物流园的所
有特点。王东升介绍，与一流的硬
件相配套，物流园还将构建一个
面向全国乃至全球的钢材产品的
交易平台，实现全国乃至全球钢
材产品的智能化数字化交易。

多元经营帮企业分散风险

为什么要选择投建钢材物
流园，王东升给出了两个层面
的答案。首先，根据全省的规
划，日照将建成一个大规模的
精品钢基地，钢材产品物流作
为精品钢下游链条，有巨大的
发展空间，而日照周边区域，如
此规模的钢材物流基本是个空
白，再加上日照拥有港口、铁
路、高速公路等天然的交通条
件，钢材物流园已经拥有天时
地利优势，王东升自然不会放

过这个巨大商机。
其次，王东升称，随着企业规

模越来越大，多元经营成为企业
发展的必然趋势，虽然中瑞以贸
易起家，在规避国际贸易中，大宗
商品价格变动带来的企业经营风
险有独到办法，但今年以来，人民
币不断升值，包括铁矿石在内的
大宗商品，价格接连出现巨幅波
动，中瑞集团年内在国际贸易方
面已经存在巨额亏损的隐患，而
转型、多元化经营也成为企业分
散风险的必然选择。

对于建设中的智能钢材料
物流园，王东升及中瑞集团寄
予厚望，“江北最大”，仅仅是王
东升对规模的一个硬指标，而
智能钢材料物流园所搭建的钢
材产品交易平台，实现“买全国
(球)、卖全国(球)”，才是这个物
流园的终极目标。

穷则变、变则通、通则久。面对人民币升值、大宗商品价格波动带来的贸易风险，位列中国民企进出口贸易500强的日照中

瑞集团在钢材物流开辟了新的战场；为摆脱上下游产业的束缚，保险粉行业世界第二大生产厂家烟台金河实业集团，将将目光投

向旅游服务业；应对楼市调控造成的成交萎缩，烟台金田集团则将展示一个地产企业如何将农业生态链打造成生态产业业链。

应对已到或即到的危机，三家山东民营样本企业不约而同在当前主业外，各自选择了新的经营领域，虽然行业各有分别别，

但朝阳产业、新兴产业是样本企业选择的共同属性，其转型的路径选择，对山东民企发展，也能提供有益借鉴。

随着企业规模越来越大，多元经营成为企业发展的必

然趋势，虽然中瑞以贸易起家，但人民币不断升值、包括铁

矿石在内的大宗商品价格剧烈波动的情况下，中瑞集团存

在亏损的隐患，而转型，多元化经营也成为企业分散风险

的必然选择。

保险粉大亨

跨界做旅游
样本企业：金河集团

本报记者 刘红杰

记者来到金河集团的时候，正逢企
业停工检修，车间里飘荡着油漆味。“对
于企业来说，质量是生命，安全更是生
命。停产检修必须一丝不苟，保证企业
下一阶段更好运转。”金河集团总裁张
宝健说。

金河集团的主导产业是保险粉，这
是一个不为外界熟知的行业，主要用于
印染、医药、选矿、铜版印刷的合成及陶
瓷、造纸漂白。如今，金河集团已经成为
中国北方最大的保险粉生产基地，位列
世界同行第二。

金河的“改变意识”在2008年有了
淋漓尽致的表现。“毕竟，我们这个行业
是其他行业的上游原料行业，很容易受
下游行业发展运行的影响。为了改变受
制于人的被动局面，转型显得至关重
要。2000年我们就萌发了转型的想法，
2008年的金融危机，将这个想法变成了
现实。”张宝健说。

“国家发展旅游业和服务业的方针
政策，说明这是未来有发展潜力的行
业。结合烟台当地的实际情况，我们发
现，烟台开发区大约有55家世界500强
企业，但是却没有一个合适的开高端会
议的地方。综合各项因素，决定投身旅
游服务业，开发磁山温泉公园。”

2009年1月，磁山温泉公园正式拉
开建设帷幕，并被列入烟台开发区2010

年九大重点项目。以温泉为特色，集养
生、文化、休闲、度假、旅游、会务功能为
一体的磁山温泉公园，正成为烟台开发
区乃至烟台市的后花园。

今年经济形势的发展，更加证实了
金河的选择。今年，受欧债危机等经济因
素的影响，造纸、陶瓷、纺织等行业都陷
入了困境。城门失火，殃及池鱼，下游行
业不景气，自然会影响到上游行业。“好
在我们的出口量占了销售量的40%，总体
来说受影响不大，但还是有影响，这不是
靠我们自身的努力就能解决的。”

磁山温泉公园方面的经营却很好，
温泉和宾馆都已经投入运营，吃饭的、
开会的、参观的，络绎不绝，产权式的养
老院一经推出，就被市场抢购一空。同
行的一位烟台开发区管委会的工作人
员不无感慨，“张心达董事长的心血没
有白费，为了建磁山温泉公园，他每天
不到六点就上山盯着。找他办事都得上
山，找个不碍事的土坑或山坡蹲着聊。
60多岁的人了，二次创业，其中的辛苦
只有他自己知道。”

有人说，思想有多远，企业就能发
展多远，转型的效果已经彰显，张宝健
对未来充满信心。“我们的发展思路是，
保险粉和旅游服务业齐头并进，两个主
导产品同时出手。将来，如果有大的经
济形势波动，一个产品有困难，可以靠
另一个产品支撑。两条腿走路总比一条
腿来的稳健。”张宝健说。

烟台金河实业集团是保

险粉行业响当当的大亨，稳坐

世界第二的交椅。用董事长张

心达的话来说，从1982年创建

至今，从一个名不见经传的小

厂发展到今天，创新功不可

没。如今，化工业巨头要转型，

金河集团将目光投向了旅游

服务业。

民营房企进军生态农业
样本企业：金田集团
本报记者 刘红杰

初冬的烟台开发区，天气
还不是很冷。记者沿着一条弯
弯曲曲的路，来到了古现镇里
旺山的鼎丰生态农业园。大红
灯笼在门口高高挂，几座翠绿
的小山错落有致，蓝色的养殖
厂房静静地趴在山坡上，水库
卧在山脚下。10月19日，2011世
界旅游小姐中国网络视频年度
冠军山东赛区决赛在这里落下
帷幕。

这里是烟台金田集团董事
长陈金泽成就人生的地方。陈
金泽有着胶东人爽朗的性格。
做房地产起家的他，如今，却做
起了生态农业。

房地产行业巅峰已过

潮起潮落，房地产行业的
巅峰时刻总会过去。陈金泽认
为，生态农业不仅是朝阳产业，
可以带给他回报，而且，可以解

决失地农民的就业问题，更重
要的是，可以为老百姓打造健
康的餐桌，解决食品安全问题。

跨行业很难，陈金泽有充
分 的 心 理 准 备 。很 多 人 告 诉
他 ，高 效 农 业 投 资 大 回 报 率
低。他想通过自己的实践，摸
索出一套成功的模式。“我认
为，成规模化发展，把现代化
设备、现代化的管理模式加入
到企业中去，会降低成本，提
高利润。我们这里实行全自动
化，3个人养2000头猪。”

陈金泽所说的猪，是体形庞
大、野性强、经济效益高的野猪。
这里的野猪生活得悠闲自在，睡
的是发酵床，吃喝都是自动化，
有放风场，有专门的分娩车间。
和它们一起住在生态养殖区里
的，还有一些特殊的邻居，蓝孔
雀翩翩起舞，珍珠鸡悠闲踱步，
火鸡探头探脑。鹿、美洲雁、黑天
鹅等来自不同地方的珍禽异兽

都聚到了一起。
陈金泽说，所有的养殖工

人都是当地农民，教给他们技
术，有的在养殖园区上班，有的
是鼎丰生态农业园提供种猪、
种禽，等到小猪和家禽达到饲
养标准后，让他们回家按照统
一的标准饲养，然后保价回收，
统一屠宰，统一上市。

“在园区内上班的，上下班有
班车，打扫卫生的每月1500元，包
吃住。我的理想就是把农民变成
工人，把工人变成股东，这也是随
着城市化进程，解决失地农民就
业的一个很好的路子。”

把生态链变为产业链

陈金泽不是要把鼎丰生态
园打造成一个养殖场，他认为，
把生态链逐渐变成产业链，这
才是生态农业长远发展的立足
点。为此，在鼎丰生态园内，规

划设计了特种畜禽养殖园、有
机蔬菜种植园、百果园、野生动
物园、野猪林、盆景园、会议中
心等诸多板块。

“我要打造的是一个集特
种畜禽养殖、有机绿色果蔬种
植、农副产品加工销售、生态主
题餐饮、观光度假、会议活动等
诸多功能为一体的休闲农业
园。”陈金泽透露，他正在规划
二期工程，在生态园内建设文
化、饮食和影视基地。他的设想
是，来园区开会免费，但要消费
园区内生产的肉、菜；让来到园
区的人能买到中国所有的工艺
品、品尝到各地的名吃、欣赏到
地方戏和茶艺表演。

把农业的生态链做成产业
链是陈金泽的梦想，在产业链
中融入文化是他的追求。“经济
建设的发展要靠文化的引领，
否则将来的中国会涌现出太多
的暴发户。”

潮起潮落，房地产行业的巅峰时刻总会过去。陈金泽

认为，生态农业是朝阳产业，可以带给他回报，更可以为老

百姓打造健康的餐桌。跨行业很难，陈金泽有充分的心理

准备。很多人告诉他，高效农业投资大回报率低。他想通过

自己的实践，摸索出一套成功的模式。

中瑞集团钢材物流园规划图。

鼎丰生态园包含养殖、种植、观光、会议等诸多板块。

金河集团打造的磁山温泉生态园。
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